



**Groupe**  
**TAPURA**  
**HUIRAATIRA**



*La Représentante,*

## Question orale

(Séance du jeudi 28 septembre 2023)



Monsieur le Président de l'Assemblée de la Polynésie française,

Monsieur le Président de la Polynésie française,

Mesdames et Messieurs les Ministres,

Chers collègues,

Ma question s'adresse à Monsieur Moetai BROTHERSON, Président de la Polynésie française. Elle est relative à **la lutte contre la vie chère**.

Monsieur le Président,

Il est de coutume que le parti politique qui remporte l'élection et qui détient le pouvoir de décision, que cent jours après l'installation du Gouvernement notamment, son Président rend compte à la population lesquelles de ses promesses et de ses engagements électoraux, il a concrétisé en actions.

Pour les cent jours, il a choisi le 24 août 2023.

Avant tout : quelles sont ces promesses électorales faites par Moetai BROTHERSON ?

Nous relisons la profession de foi du Tavini Huiraaatira : *« l'indépendance évidemment, une société nouvelle, un changement, une majorité nouvelle, un nouveau Gouvernement. Pour y parvenir il propose un nouveau mode de gouvernance, soutenu par trois piliers : respecter, soutenir et bâtir, suivi d'un développement. »*

Monsieur Moetai BROTHERSON, pensez-vous que vous répondez ainsi à l'attente de la population ? Pensez-vous sincèrement que vous améliorerez leur condition de vie au quotidien, pensez-vous créer des emplois pour les 62.000 chômeurs en Polynésie, pensez-vous sortir cette grande majorité de la population de la pauvreté, voir la misère dans lesquelles ils vivent ?

Pendant toute la campagne électorale et même avant, vous n'avez pas cessé de critiquer, de traiter Edouard FRITCH d'incompétent, de nul. Avec toutes vos promesses, pensez-vous faire mieux que lui ?

En toute bonne foi, répondez-nous Monsieur le Président, détenez-vous les solutions à nos problèmes ? Êtes-vous plus compétent, plus travailleur que votre prédécesseur, la réponse est non. C'est non. Ce n'est pas, en assistant à un match de rugby ou en faisant le tour de la France et en demandant à Pierre, Paul et à Jacques les solutions à nos problèmes.

Vous n'avez pas confiance en vous et en votre majorité.

En cent jours vous n'avez rien conçu, ce fut un film bien préparé, une belle mise en scène. Mais concrètement qu'avez-vous réalisé. Rien. D'ailleurs sur Polynésie 1<sup>ère</sup> vous avez déclaré : « *Pour l'instant on se donne l'année 2024 pour mettre en place toutes les grandes réflexions et les concertations avec tous les acteurs sociaux et économiques.* »

Encore des grands discours et rien de concret.

En ce qui concerne la lutte contre la vie chère la solution est ici, chez nous. Voici ce que je vous propose comme actions pour remédier à ce mal.

1. Créer un service des prix, proche de la direction de l'économie ;
2. Nommer un Monsieur prix qui doit être un homme ou une femme de valeur irréprochable intellectuellement et moralement ;
3. Former une bonne douzaine de contrôleurs des prix en plus ;
4. Ce dispositif prêt : un mois environ bloquer les prix notamment dans le secteur de l'alimentation et des produits de grande nécessité ;
5. Supprimer plusieurs taxes : la TVA sociale partiellement, certaines taxes douanières à l'importation ainsi que celles du Port Autonome ;
6. À ce stade là les prix auront baissé, le Gouvernement doit montrer l'exemple ;
7. Ayant le prix de revient, débloquer les prix ;
8. Réunir les acteurs sociaux et économiques les importateurs, grossistes, commerçants, afin de fixer avec eux les marges bénéficiaires de chaque catégorie de produits ;
9. Réaménager les prix en fonction de marges arrêtées ci-dessus. ;
10. Mettre tous les contrôleurs sur le terrain afin d'aider les commerçants à fixer les prix définitifs.

Restent l'électricité et les hydrocarbures pour lesquels il faut revoir la structure des prix.

Un autre élément important est le fret maritime qui est devenu insupportable. Il faut négocier et si les compagnies maritimes refusent de baisser leur fret, prendre en location d'autres bateaux.

Monsieur le Président alors vous réussirez, les prix baisseront. Si vous n'avez pas ce Monsieur Prix sous la main, je peux vous en proposer un. Sur lui repose l'opération, il ne faut pas se tromper sur votre choix.

Je vous remercie.



**Pascale HAITI**